

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL JUEVES 26 DE FEBRERO DE 1829.

NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE DE MEJICO,
Y SAN ALEJANDRO, CONFESOR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Francisco.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol a las 6 h. y 23', y se oculta a las 5 h. y 37'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera</i>
A las 9 la mañana.	29 7 50	59 2,	ONO	Nublado,
A las 12 del dia....	29 7. 50.	60 8.	Id.	Idem,
Alas 6 de la tarde.	29 8, 00.	59 5.	Id.	Cer. y lluvia.

Mareas en esta bahía

1.ª Altamar a las 6 h. 24' mad. 2.ª Altamar a las 6 h 53' tard.
1.ª Bajamar a las 12 h. 37' mañ.

LITERATURA,

El numero 12 de los *Anales de ciencias, agricultura, comercio y artes de la Habana* empieza con un artículo sumamente interesante que se anuncia con el título de *Balanza comercial y producto de las rentas en el primer semestre de 1828.*

Se advierte en él una progresion ascendiente de los ingresos a beneficio de las sabias reformas establecidas, y no por el aumento de los impuestos, y llama desde luego la atencion el aumento de importacion que denota los progresos del consumo.

Las rentas recaudadas por el comercio marítimo ascendieron a 2.282.169 pesos, 7 reales, es decir, 68.485 pesos mas que en el mismo semestre del año anterior, no obstante la supresion del derecho extraordinario sobre el café desde Abril del año pasado, la menor esportacion de este fruto, la rebaja de 4 rs. en arroba en el valor dado al mismo en los aranceles, y la introduccion de 29.294 barriles mas de harina de la Peninsula, que ha disminuido la de los Estados Unidos, pues a no haber existido dichas causas hubieran dado las rentas marítimas un au-

mento de 385.657 pesos sobre el año anterior.

Otro semejante se nota en el tone age. Igualmente alhagueños son los resultados que presentan las recaudaciones hechas por la administracion general, no obstante las causas mencionadas. Despues de especificar semejantes aumentos D. Ramon de la Sagra, editor de los Anales, añade:

«Una economica y sabia administracion ha producido los aumentos que hemos notado, y el publico que los reconoce sin sentirse mas agravado, bendice el genio de la reforma que sacrifica hasta las horas de un justo descanso por la ventura del pueblo que lo vió nacer. La ilustracion y el patriotismo del jefe de la hacienda, en la isla de Cuba, le va proporcionando un porvenir dichoso. Efectivamente à la par de las Rentas Reales vemos crecer las fortunas privadas, uniformidad poco frecuente en los anales de la administracion, pero que felizmente se observa en la Habana, y que es debida à la sabia prudencia de la autoridad que sabe cubrir las atenciones con impuestos que reditan no en razon de su tamaño, ni de la violencia con que se exigen, sino en proporcion à los adelantos comerciales del pais, que sabe atraer la concurrencia estrangera sin espantar la importacion con derecho indiscreto y poner en movimiento los resortes secretos del consumo, en tanto que las ventajas de este suelo de paz y de abundancia se reunen para facilitar el aumento de poblacion enlazandola con el de productos indigenas é importaciones estrangeras.» En el mismo articulo el editor espone imparcialmente la necesidad que hay en la isla de Cuba de establecimientos de utilidad general para consolidar la constante prosperidad del pais, como son los de enseñanza pública y de beneficencia.

El segundo articulo de los Anales se reduce à unas observaciones sobre la aclimatacion de los vegetales, extractadas del curso de cultivo de Mr. A. Thouin, que se publicó en Paris en 1827. Siguen luego otras observaciones sobre la accion del carbon animal. Ocupa despues un lugar la topografia vegetal del partido de Guayaquil, que precede à un articulo sobre el refinado del azúcar en el baño de vapor à baja presion y en el vacio.

Se halla en seguida el anuncio de la apertura de una Academia de parteras, establecimiento de la mayor utilidad. Verificóse el dia 7 de Junio bajo los auspicios de la Real sociedad economica en el hospital de S. Francisco de Paula, con la mayor solemnidad.

«La utilidad de este establecimiento, dice el editor, era tan justamente reconocida como suspirado el momento de verle planteado. La profesion de parteras que se halla muy bien entre mugeres cuando gozan de la instruccion competente, es una verdadera calamidad pública siendo ejercida por personas groseras é ignorantes. Hacia falta en la Habana ennoblecer, digna

moslo así, este arte, como lo necesitan otras, para que dedicándose à él con el ahinco y aplicación que merece su noble y útil ejercicio, hallen las señoras individuos de su sexo que competentemente instruidas y con la delicadeza y agradables modales de la buena educación, puedan ayudarlas y consolarlas en las circunstancias críticas del parto. Esto solo puede conseguirlo la Academia establecida, que al mismo tiempo de formar buenas profesoras impedirá que solo por ser mugeres se intrometan à ser parteras personas groseras sin principios de ninguna clase."

Concluye el numero 12 de los Anales con un artículo de *Varietades* reducido à anuncios literarios y noticias científicas y comerciales.

VARIEDADES.

El frio excesivo, dice un periodico de Paris, que ha hecho en estos últimos dias, nos estimula à presentar à nuestros lectores una especie de estadística de las épocas en que se ha hecho sentir con mas violencia. En 1709 hubo 37 dias consecutivos de hielo, el termometro bajó à 18 grados y medio. En 1783 hubo 69 dias de hielo; en 1795 hubo 42; en 1796 el termometro bajó mas de 15 grados. Entre Caen y La-Heve se heló el mar, y aunque la boca del Sena tiene 4.500 tocasas se heló de una estremidad à otra.

Los historiadores nos han conservado la memoria de algunos hielos extraordinarios. En 763 se heló el Mar Negro y el estrecho de los Dardanelos; en 829 se heló el Nilo; el Po y el Rodano se helaron igualmente en 1133, en 1216 y en 1234 ó 1334. En 1433 los hielos empezaron en Paris el 31 de Diciembre y continuaron por espacio de tres meses menos nueve dias: volvieron à fines de Marzo y duraron hasta 17 de Abril. En 1567 el puerto de Marsella heló en toda su estension. Desde fines de Noviembre de 1570 hasta fines de Febrero de 1571 el frio fué tan fuerte en los rios de Provenza y del Languedoc sostenian carros muy pesados con carga.

— Hace algun tiempo que el Bajá de Egipto envió varios de sus oficiales à Inglaterra para que estudiasen el ingles y perfeccionasen sus conocimientos en las artes y las ciencias que pudiesen ser útiles à su patria. Uno de estos egipcios, Ali-Effendi, está en el dia abordo del *Shannon* para estudiar la navegación; y Mahammed Effendi ha quedado en Londres para instruirse en todo lo que pertenece à la arquitectura naval y al arte de construir buques. Selim-Aga se aplica en Woolvich à la matematica y à la ciencia de ingenieros militares. Omar-Effendi estudia la diplomacia. Dicese que entre ellos uno estudia con grande empeño la ciencia de los geroglificos, bajo la dirección de un sabio célebre de Londres, y cuenta valerse de los conocimientos que pueda adquirir para buscar los tesoros de los

4
antiguos Faraones que espera hallar despues de haber destruido los talismanes que ocultan el paraje misterioso en que están encerrados. A la verdad que si continua con estas ideas, no será un gran sayio.

Por providencia del Sr. Juez de lo Civil de esta plaza debe celebrarse á su presencia el Sabado 28 del corriente, á las 11 de su mañana, junta de acreedores á la sociedad de Siñigo hermanos, lo que se hace notorio para que los que lo sean concurren al acto por sí ó por medio de sus representantes, el cual deberá verificarse en las casas de su Señoria calle del Vecedor, num. 52. Cadiz 24 de Febrero de 1829. = *Manuel de Arellano.*

A V I S O S.

En la felicitacion que han vendido los ciegos copiada del Diario del Martes último, han omitido en la linea 9 del segundo parrafo donde dice entre vosotros, y bajo su cetro de oro debe decir: entre vosotros, y vosotros bajo su cetro de oro.

Errata. = En el soneto que se insertó en el Diario del Martes último, donde dice *Su rica mina*, lease *La rica mina*.

TEATRO PRINCIPAL. = Funcion particular á beneficio de los Sres. Domingo Vaccani, primer bufo cantante, y Cayetano Marconi, primer bufo cómico: se ejecutará el primer acto de la ópera *Elisa y Claudio*: el Sr. Ferrero, desempeñando el papel de Assur, cantará la escena nueve del acto segundo de la *Semiramis*: el Sr. Vaccani cantará la cayatina de Figaró en la ópera el *Barbero de Sevilla*: el Sr. Marconi, desempeñando el papel de Brand, cantará la grande escena y el aria en que se describe una batalla en la ópera el *Baron de Felcheim*; y por último la Sra. De Meric ejecutará la escena tercera del acto segundo de la ópera *Gabriela de Vergi*. = A las 7.

El argumento historico de la ópera *Gabriela de Vergi*, y la citada escena tercera de la misma, se hallará de venta en el despacho de billetes á 2 rvn.

Se previene al publico, de orden del Gobierno, que los que soliciten para los dias de Carnayal las localidades que se hallan libres de abono, se sirvan acudir desde hoy hasta el Sabado á las doce, al despacho de billetes á anotarse para ser incluidos en el sorteo de ellas que ha de verificarse publicamente el mismo dia á la una en la oficina del teatro á presencia de los Sres. de la Diputacion del Exmo. Ayuntamiento, á efecto de satisfacer á todos del mejor modo posible.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.